

PRESENTACIÓN

En esta oportunidad presentamos a la comunidad académica la revista *Arqueología y Sociedad* número 35, el tercer número publicado en el presente año 2021, tras varios años de inamovilidad de la Revista. Este número se empezó a trabajar desde el mes de mayo del presente año, saliendo a la luz en noviembre. Por ello es importante agradecer la confianza que me dieron como editor principal del presente número al Ing. César Franco Torres, ex director del Centro Cultural de San Marcos y al Dr. Henry Tantaleán Ynga, actual director del Museo de Arqueología y Antropología de San Marcos. El museo está iniciando un importante periodo de apertura y uso social en los próximos momentos postpandemia. Es importante mencionar también la importante labor cumplida en los últimos tres números del comité editor, conformado por el Mg. Wilber Bolívar Yapura de la Universidad Nacional San Antonio Abad del Cusco, así como al Mg. Ilder Cruz Mostacero de la Universidad Santiago Antúnez de Mayolo; además de los profesores arqueólogos sanmarquinos Dra. María Bastiand Atto, Lic. Rubén Wong Robles y Lic. Francisco Medina Sánchez. Además, es de reconocer los miembros del comité asesor editor, conformado por grandes profesionales de la arqueología, nacionales e internacionales, como la Dra. Ruth Shady, Dra. Lucy Salazar, Dra. Patricia Arroyo, Dr. Alberto Bueno, Dr. Henry Tantaleán, Dr. Andrzej Krzanowski, Dr. Richard Burger, Dr. Miguel Cornejo, Dr. Santiago del Valle, Mg. Jedú Sagárnaga, Mg. Carlos Sánchez, Mg. Ismael Pérez, Mg. Daniel Morales, entre muchos otros. Nuestro reconocimiento también a todos aquellos profesionales que han cumplido la revisión por pares de estos últimos números, sin su participación estos importantes trabajos no hubieran sido publicados. Finalmente, quiero expresar mi reconocimiento al Dr. Leonardo Romero del VRIP-UNMSM, quien constantemente ha estado orientándonos sobre los procedimientos a seguir para mejorar sustancialmente la publicación de cada número; al Bach. James Quillca Chuco, cuya labor en estos tres números (33 al 35) fue más allá de la diagramación de las revistas, coordinando directamente con los autores algunas inconsistencias; y a la Bach. Yomira Huamán Santillán que en el presente número se encargó de la revisión en el turnitin de cada artículo, así como identificar en cada trabajo los párrafos con coincidencias para su corrección por parte de cada autor.

El presente número inicia con el artículo de Christopher Milan: “Dos comunidades formativas en el valle medio de Lurín: una comparación de los sitios de Anchucaya y Chillaco”; en el cual analiza en base a sus excavaciones, la importancia de estos dos sitios, uno correspondiente a poblaciones costeñas y el otro a serranas, determinando las relaciones entre estos. En segundo lugar, tenemos el artículo: “Patología dental y dieta de la población de Yuthu (400-100 a. C.) en el Periodo Formativo del Cusco, Perú” de Angela Ricalde Pino; presentando los análisis dentarios aplicados a una muestra poblacional formativa recuperada de las excavaciones. También tenemos el artículo de Héctor Carhuas: “Acuchimay: asentamiento prehispánico de épocas Warpa y Wari en la cuenca de Ayacucho”, donde reconstruye en base a materiales de colecciones y de superficie la importancia de un sitio casi desaparecido en Ayacucho. Luigi Mazi y José Bazán presentan: “Huacapune: paisaje sagrado y arquitectura en el cerro Tomapongo”, un importante aporte para el conocimiento de la arqueología de Huarochirí. Marco Taquiri, Ricardo Gonzáles y Juan Tello publican el estudio: “Patrón de asentamiento tardío y ecología cultural del alto Qaracha”, trabajo que abarca una sección del territorio ayacuchano, poco investigado.

Seguidamente tenemos el artículo de Jakeline Romero y Katia Herrera: “Huata: aproximaciones cronológicas y arquitectónicas de un asentamiento ubicado en el alto Marañón (Huánuco)”, sobre uno de los sitios prehispánicos tardíos más complejos de la provincia de Huamalíes. Ismael Pérez y Freddy León nos presentan el trabajo: “Geografía y arqueología en el valle de Sondondo, Ayacucho”, con una extensa relación de sitios arqueológicos registrados en este valle que incrementará el conocimiento sobre las sociedades prehispánicas que se desarrollaron en este territorio. Franklin Camala y Marco Jorge presentan: “Arquitectura funeraria prehispánica en el cerro Calvario, Calca—Cusco”, un importante trabajo que nos muestra los patrones funerarios del periodo Intermedio Tardío en la zona central del Cusco. Pieter van Dalen, Lukasz Majchrzak y Martín Rodríguez presentan: “La cronología absoluta de los fardos funerarios de la cultura Chancay del cementerio de Cerro Colorado, Huacho”, presentando los resultados de análisis de 32 muestras de fechados radiocarbónicos de la cultura Chancay. Ronal Ayala presenta: “Cerro Respiro y la administración inca en el valle bajo del Chillón”, donde presenta los resultados de sus excavaciones en este sitio y su relación con otros cercanos durante el Tawantinsuyu.

El artículo de Jedú Sagárnaga: “Si eres orejón, eres noble. Reflexiones entorno a las orejeras metálicas prehispánicas en el área centro sur andina”, analiza desde las evidencias arqueológicas y las fuentes etnohistóricas, la importancia de estos objetos suntuarios. Wilber Bolívar nos presenta: “Santuarios, oráculos, montañas y orden sagrado en la cordillera del Vilcabamba”, analizando la importancia de las montañas sagradas en esta región del Cusco. Seguidamente tenemos el artículo de Rosaura Yépez: “Semántica de la imagen bilobulada de la cabeza en el antiguo hombre de la costa central andina de Chancay—Ancón (Perú)”, en el cual analiza desde la antropología física la importancia de la modelación cefálica.

Finalmente tenemos seis importantes notas. La primera de Anthony Villalta: “Cerro Conde: estudio preliminar de un sitio arqueológico en la margen derecha del valle medio del río Chillón”, en el que presenta la importancia de este sitio de aparente ocupación formativa. Giancarlo Castillo nos presenta: “Gopchu: una aproximación al patrimonio arqueológico desconocido de Sihuas”, aportando al conocimiento de una región muy poco conocida en términos arqueológicos. Marco Morales presenta: “Sacrificios humanos en santuarios de altura en la región de Arequipa”, tomando como base los estudios de qapaqocha realizados en esta región. Juan Conde escribió: “Hallazgo de restos arqueológicos Chullkumayu, en la cuenca alta del río Pampas – Ayacucho”, describiendo hallazgos fortuitos durante la ejecución de obras civiles. Yomira Huamán nos presenta: “Consideraciones sobre el sitio arqueológico Marcahuasi de Iris, distrito de San Juan de Iris— Huarochirí”, otro importante aporte a la arqueología de Huarochirí. Finalmente está la nota de Pieter van Dalen, Noelia Allcca, Marco Morales y Yomira Huamán: “Una estructura funeraria atavillos—Inca hallada en el sitio de Maxamarca, La Florida—Huaral”, donde describen los restos de una tumba huaqueada.

Quiero terminar esta presentación señalando que estos trabajos son un importante aporte al conocimiento de muchas regiones del Perú que no han sido debidamente investigadas por la arqueología. Por ello, son un importante aporte al conocimiento de las sociedades andinas prehispánicas.

Dr. Pieter Dennis van Dalen Luna
Docente Departamento Académico de Arqueología.
Editor principal Revista Arqueología y Sociedad